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ACTA Nº 19 
CORRESPONDIENTE A LA SESIÓN EXTRAORDINARIA 

CONSEJO DIRECTIVO 
16/12/2022 

 
---------- En la sede de la FACULTAD DE CIENCIAS AGRARIAS de la UNIVERSIDAD 
NACIONAL DE CUYO, siendo las NUEVE QUINCE (9:15) del día DIECISÉIS de DICIEMBRE 
DOS MIL VEINTIDÓS, se reúne el Consejo Directivo. Preside la reunión la Sra. Decana, Dra. 
María F. FILIPPINI. Asisten en esta oportunidad los Consejeros: Prof. M. Sc. Cecilia RÉBORA, 
Prof. M. Sc. Luis RODRÍGUEZ PLAZA, Prof. Ing. Agr. Miriam G. HOLGADO, Prof. Dra. María F. 
SILVA, Prof. Dra. Emilia E. RAIMONDO, Prof. Dr. Nicolás CARA, M. Sc. Natalia P. CARRILLO, 
Dr. Ing. Agr. Gonzalo S. GÓMEZ TALQUENCA, Srta. Micaela A. CASTRO, Srta. Yanela LUNGHI 
SCATOLÓN, Srta. María S. HADID y Sr. Cristian A. MORALES. ------------------------------------------ 
---------- Consejeros ausentes con aviso: Santina A. YANNELLI REYNOSO. -------------------------- 
---------- Participan también, el Sr. Vicedecano, Prof. Ing. Agr. Joaquín A. LLERA y la TGU. Eliana 
G. PANELLA, Apoyo Administrativo a la Secretaría del Consejo Directivo. ----------------------------- 
---------- Verificado el quorum reglamentario, la Sra. Decana, en calidad de Presidente del 
Consejo Directivo, declara abierta la sesión pasándose a considerar el orden del día previsto. -- 
1º.-  Informe de aprobación del ACTA N° 18 
---------- La Sra. Decana deja constancia en la presente, que el Acta Nº 18, correspondiente a la 
sesión ordinaria del 02 de diciembre de 2022, ha sido puesta a consideración de los Consejeros 
Directivos quienes han expresado su aprobación. ------------------------------------------------------------- 
2º.- Informe de Consejeros 
La Consejera María F. SILVA informa que, en una reunión muy productiva, acordaron con el 
equipo de la Secretaría de Extensión que harán trabajos mancomunados sobre diversos temas. 
El primero de ellos es un proyecto de reglamento para la Escuela de Oficios, el documento ha 
sido compartido a través de un enlace con los Consejeros para que puedan analizarlo y hacer 
sus aportes para luego someterlo a aprobación cuando comience el ciclo de sesiones en 2023. 
El Consejero Sebastián GÓMEZ TALQUENCA informa que el Consejo Regional del Instituto 
Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA) asistió a la Universidad Nacional de Córdoba en la 
cual, entre otros temas, se presentó la base de las propuestas académicas 2023 del Campus 
Norte. El objetivo del proyecto es generar aportes a los sectores socio-productivos, enfrentar los 
desafíos tecnológicos de la cuarta revolución industrial e implementar un modelo educativo que 
acompañe la reconversión laboral. Como parte del esquema de trabajo se pondrá en marcha un 
modelo de funcionamiento que contará con un puesto de observación para monitorear las 
tendencias; un espacio de diseño experimental abierto; un banco de pruebas y una plataforma 
de expansión de proyectos para escalar los desarrollos. En cada una de las propuestas se podrá 
articular con la incubadora y la aceleradora de la UNC. El Consejero GÓMEZ TALQUENCA 
destaca la importancia de la propuesta dado que se trata de un modelo innovador y 
desestructurado que acompaña las actividades de los estudiantes. -------------------------------------- 
3º.-Tema propuesto sobre tablas 
---------- A continuación, el Consejero Sebastián GÓMEZ TALQUENCA solicita sea incorporado 
para su tratamiento sobre tablas el siguiente tema: 

• SUDOCU - EXP - 2742/2022: Dr. Gonzalo GÓMEZ TALQUENCA - Solicitud de aval al 
curso de posgrado “Environment and plants Evaluation of epigenetic modifications 
in plants induced by environment”, s/consideración de lo solicitado. 

---------- Puesto a consideración, el Consejo Directivo RESUELVE por unanimidad, aprobar el 
tratamiento sobre tablas del tema mencionado, incorporándose al Orden del Día previsto. -------- 
4º.- DESPACHO DE COMISIONES 
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4.1.- CUDAP: EXP_E-CUY: 1893/2022: Secretaria Académica, Med. Vet. Silvia Van den 
Bosch - Calendario de Actividades Académicas de la Facultad de Ciencias Agrarias, 
correspondiente al Ciclo Lectivo 2023, s/consideración de la propuesta presentada. 
---------- Siendo las 11:10 ingresa la Secretaria Académica, Med. Vet. Silvia VAN den BOSH. ---- 
---------- Se pone a consideración el Calendario de Actividades Académicas para el ciclo 2023 y 
se produce un amplio intercambio de opiniones. El Consejero Luis RODRÍGUEZ PLAZA, el Sr. 
Vicedecano y la Secretaria Académica coinciden en que varias de las observaciones que se 
plantean no se pueden modificar por el momento, dado que devienen de la Ordenanza de 
Enseñanza y Aprendizaje vigente, en tal caso, entienden que es urgente la necesidad de 
revisarla y actualizarla. La Prof. VAN den BOSCH agrega que es muy importante que también 
se considere la nueva situación, en cuanto a los perfiles de los estudiantes que ingresan, el bajo 
rendimiento académico reflejado en los resultados en las mesas de exámenes de los primeros 
años, las características emergentes que se detectan a posteriori de la pandemia en lo referido 
a la difícil adaptación o desconocimiento del funcionamiento del sistema universitario, entre otras 
observaciones. Por otra parte, la Secretaría Académica está trabajando en la recolección de 
datos para tener una visión más clara a la hora de presentar un nuevo proyecto y tomar 
decisiones al respecto. Intervienen con sus opiniones la mayoría de los Consejeros. --------------- 
---------- Siendo las 11:50 se retira la Consejera María F. SILVA. ------------------------------------------ 
---------- Hacia el cierre del debate y luego de realizar una pequeña corrección consensuada entre 
los presentes, se somete a votación. ------------------------------------------------------------------------------    
---------- Puesto a consideración, el Consejo Directivo RESUELVE por unanimidad, aprobar el 
Calendario de Actividades Académicas de la Facultad de Ciencias Agrarias, correspondiente al 
Ciclo Lectivo 2023. --------------–-------------------------------------------------------------------------------------- 
---------- Siendo las 12:00 se retira la Secretaria Académica, Med. Vet. Silvia VAN den BOSH. --- 
5º.-  SUDOCU - EXP - 2742/2022: Dr. Gonzalo GÓMEZ TALQUENCA - Solicitud de aval al 

curso de posgrado “Environment and plants Evaluation of epigenetic modifications 
in plants induced by environment”, s/consideración de lo solicitado. 

----------- El Consejero Sebastián GÓMEZ TALQUENCA informa sobre el curso de posgrado 
“Environment and plants: Evaluation of epigenetic modifications in plants induced by 
environment” organizado en el marco del proyecto “EPIgenetic mechanisms of Crop Adaptation 
To Climate Change EPICATCH” financiado por la red COST de la Unión Europea. La fecha 
prevista para esta actividad será entre el 6 y el 11 de marzo de 2023, y tendrá lugar en la Estación 
Experimental Agropecuaria Mendoza INTA. El objeto de este curso teórico-práctico es acercar a 
los involucrados en diversos aspectos de la biología vegetal, la significancia de las 
modificaciones epigenéticas como participantes en los procesos de aclimatación de las plantas 
a diversos ambientes y la memoria epigenética de las mismas. La capacitación está orientada a 
estudiantes de posgrado, investigadores y docentes, se dictará en formato bimodal (remota-
presencial) y se estructura en dos módulos. Un primer módulo es de clases teóricas donde se 
cubren aspectos básicos de epigenética vegetal y adaptación de plantas al ambiente. En el 
segundo módulo práctico, de modalidad presencial, se desarrollarán técnicas de laboratorio para 
determinar cambios en el patrón de metilación del ADN de plantas en respuesta al ambiente y 
su efecto en la expresión génica. ----------------------------------------------------------------------------------- 
---------- El curso está financiado parcialmente con fondos del proyecto EPICATCH, y es a través 
de este financiamiento que se cubren los costos de traslados y alojamiento de profesores 
extranjeros, y se contribuye con becas para estudiantes que deban desplazarse para asistir al 
mismo. El cupo del curso que es libre y gratuito, no tiene límite para el módulo teórico, mientras 
que para el módulo practico se establece un cupo de 10 estudiantes, los mismos serán 
seleccionados entre los aspirantes en función de la aplicabilidad de los conocimientos a impartir 
en su actual proyecto de investigación. --------------------------------------------------------------------------- 
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---------- El Consejero GÓMEZ TALQUENCA adelanta que utilizarán las plataformas de la 
UNCuyo para poder desarrollar las actividades virtuales del curso. Las Consejeras María F. 
SILVA y Natalia CARRILLO recomiendan priorizar a estudiantes que cursan carreras de 
posgrado y difundir la presente actividad entre las Universidades de otros países que tienen 
convenios con la Universidad Nacional de Cuyo. -------------------------------------------------------------- 
---------- Puesto a consideración, el Consejo Directivo RESUELVE por unanimidad, otorgar el 
Aval de la Facultad de Ciencias Agrarias al curso de posgrado “Environment and plants: 
Evaluation of epigenetic modifications in plants induced by environment” organizado en el marco 
del proyecto “EPIgenetic mechanisms of Crop Adaptation To Climate Change EPICATCH” y 
financiado por la red COST de la Unión Europea. La fecha prevista para esta actividad será entre 
el 6 y el 11 de marzo de 2023, y tendrá lugar en la Estación Experimental Agropecuaria Mendoza 
INTA. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
---------- A pedido de la Sra. Decana, siendo las 12:05, ingresa el Secretario Administrativo 
Financiero, MBA. Ing. Agr. David MARTÍN para que informe sobre su participación en “SUMMIT 
CAF para la PROMOCIÓN de ECOSISTEMAS de INNOVACION” que se llevó a cabo en la 
Universidad Politécnica de Valencia desde el 7 al 12 de noviembre próximo pasado. Por otro 
lado, se le solicita que informe sobre la metodología de licencia anual del personal de la Facultad 
de Ciencias Agrarias. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 
El Ing. MARTÍN informa que en 2018 y 2019 desde esta unidad académica, en conjunto con la 
Secretaría de Internacionales, Investigación y Posgrado de la UNCuyo, coordinada por la Dra. 
María Jimena ESTRELLA y con la colaboración del Ing. Agr. Javier MERINO, ambos docentes 
de esta facultad, se desarrolló un programa intensivo de formación en innovación dirigido a 
empresas del sector vitivinícola con interés en impulsar procesos y cultura de innovación, se 
hicieron diversos talleres y capacitaciones con empresas y 19 bodegas argentinas, la mayoría 
de nuestra provincia. Alineados con esos criterios, los miembros de la Cátedra de Prospectiva, 
Proyectos e Innovación de la Facultad de Ciencias Agrarias, se han propuesto fomentar las 
temáticas “innovación y prospectiva” a través de diversas actividades. Explica que la evolución 
de las currículas académicas y las áreas de conocimiento marcan en la actualidad que son las 
áreas estratégicas a impulsar, teniendo en cuenta además, que son temáticas que las 
Universidades Nacionales están incorporando en sus organizaciones y en breve a sus currículas. 
En ese marco, el Secretario Administrativo Financiero, fue invitado a participar como 
representante de la FCA de las mencionadas jornadas en la Universidad Politécnica de Valencia. 
También participaron del encuentro el Ingeniero Jairo TIUSABA y Helen Karina CASANOVA, 
ambos funcionarios de CAF (Banco de Desarrollo de América Latina); representantes de los 
gobiernos y autoridades de las universidades de Paraguay, Uruguay, Costa Rica, Colombia y 
Panamá. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
La Comunidad Autónoma de Valencia junto con la Universidad Politécnica de Valencia (UPV) y 
el sector privado tienen un campo de innovación; existen aproximadamente quince centros 
tecnológicos que abordan diversos temas: logística, alimentos, farmacia, etc. Asimismo, en el 
ámbito Iberoamericano, la UPV es el referente más importante en cuestiones de innovación, 
posee un Instituto que se dedica a promover y fomentar estas actividades; de hecho, en 
asociación con la CAF han creado una Maestría en esa disciplina, dichas instituciones, junto con 
la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI) han financiado diversos encuentros en 
Argentina, de los cuales la Facultad de Ciencias Agrarias a través de la  Catedra de Prospectiva 
e Innovación ha formado parte. ------------------------------------------------------------------------------------- 
En el mencionado encuentro del pasado noviembre, se planteó y propuso un programa de 
cooperación para que docentes de la UNCuyo puedan cursar la Maestría en Innovación de la 
UPV. Esa propuesta se encuentra en una etapa de evaluación dado que el cupo es para veinte 
personas y se deben considerar todos los criterios para implementarlo, así como también evaluar 
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los costos y posibles fuentes de financiación. La intención es que los interesados se formen en 
la UPV y a posteriori se dicte esa carrera en nuestra universidad. ---------------------------------------- 
Como representante de la FCA, el Ing. MARTÍN hizo una propuesta que tuvo una importante 
recepción, consiste en conformar una Red Latinoamericana - Centro de Innovación y la 
contrapropuesta fue que se desarrolle un proyecto para ser evaluado por el CAF para contemplar 
la posibilidad de financiamiento. Hacia el cierre de la exposición, el Ing. MARTÍN hace hincapié 
en la importancia de fomentar la innovación y la prospectiva dado que considera que es un campo 
que se tiene que abordar como universidad e incorporar en las diversas maestrías, en las 
currículas o como actividades dirigidas al sector privado-público. ----------------------------------------- 
En otro orden de temas, el Secretario Administrativo Financiero explica sobre la metodología 
implementada para gestionar las licencias anuales. Desde el año pasado se ha diseñado un 
formulario para que cada agente de la facultad pueda completarlo con sus datos, 
automáticamente el sistema establece el período de inicio de la licencia y cada persona debe 
consignar la cantidad de días que va a tomar, seguidamente, el Secretario Administrativo 
Financiero o la Secretaria Académica aceptará o no el formulario, de acuerdo a las necesidades 
funcionales del agente con respecto a su desempeño. Esta nueva modalidad propende al 
ordenamiento de las licencias en concordancia con los convenios colectivos de trabajo de los 
docentes y no docentes. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 
---------- Siendo las TRECE TREINTA (13:30) y no habiendo otro asunto por tratar, se da por 
finalizada la sesión. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 
---------- Como todos los años, se hizo el brindis para culminar el período de sesiones del Consejo 
Directivo. La Sra. Decana y el Sr. Vicedecano aprovecharon para agradecer el acompañamiento 
y el compromiso de cada uno de los Consejeros y algunos de ellos también compartieron 
reflexiones y agradecimientos en el ciclo que cierra, augurando además, un 2023 exitoso para 
toda la comunidad de la Facultad de Ciencias Agrarias. ----------------------------------------------------- 


